

Dr. Wolfgang Eckart im Ruhestand

Dr. Wolfgang Eckart, Direktor des Bildungscampus (BCN) der Stadt Nürnberg, ging zum 31. März 2016 in den Ruhestand.

Der promovierte Historiker hat die kommunale Bildungslandschaft jahrzehntelang maßgeblich geprägt. Nach mehreren Jahren Praxis als Gymnasiallehrer stand er von 1993 bis 2002 an der Spitze des Pädagogischen Instituts der Stadt Nürnberg. Anschließend übernahm er die Leitung des Bildungszentrums der Stadt Nürnberg. Seit 2011 war er in Personalunion Direktor des Bildungscampus der Stadt Nürnberg, zu dem die Stadtbibliothek, das Bildungszentrum und das Nicolaus-Copernicus-Planetarium gehören.

Eckart hat sich als engagierter Verfechter eines zeitgemäßen Bildungsverständnisses profiliert, das von der Biografie jedes einzelnen Menschen ausgehend Wege für lebenslanges Lernen eröffnet. Ausgangspunkt für Bildungsprozesse, so Eckarts Überzeugung, ist stets das konkrete Lebensumfeld der Menschen. In dem Ort bzw. der Region, wo man zuhause ist, werden die Weichen für Bildungserfahrungen und Bildungsverläufe gestellt. Als Leitidee für diese Sichtweise hat es sich eingebürgert, von kommunalen bzw. regionalen Bildungslandschaften zu sprechen. Je besser die unterschiedlichen Lern- und Kulturorte einer Region zusammenarbeiten, desto größer die Chance für erfolgreiche Bildungsprozesse.

Diese Überzeugung spiegelt sich in der konzeptionellen Entwicklung und dem Aufbau des Bildungscampus Nürnberg wider: Unter diesem organisatorischen Dach wurden das Bildungszentrum, die Stadtbibliothek und das Planetarium zu einer Dienststelle zusammengeführt. Dr. Wolf-



gang Eckart hat diesen Prozess der Integration von drei bislang unabhängig agierenden Institutionen vorangetrieben und wesentlich zur Herausbildung einer gemeinsamen Identität beigetragen.

Ein weiterer Meilenstein im beruflichen Werdegang des scheidenden BCN-Direktors war die Entwicklung und Realisierung des 2009 eröffneten „südpunkts“. Als integriertes Bildungs- und Kulturhaus („Learning Center“) leistet diese Einrichtung einen bedeutenden Beitrag zur Stadtentwicklung im Nürnberger Süden.

Zum professionellen Selbstverständnis von Dr. Wolfgang Eckart gehörte auch seine Rolle als Manager. Hier profilierte er sich unter anderem mit der Einführung eines systematischen Bildungsmanagements im BCN. Zu dessen Kernelementen zählen ein strategisches Managementsystem mit Zielen, Zielvereinbarungen und Controlling sowie die Einführung eines Qualitätsmanagementsystems am Bildungszentrum nach den Standards der European Foundation for Quality Management (EFQM). Bei deren Zertifizierung wurde das BZ mit vier Sternen ausgezeichnet.

Bildungscampus der Stadt Nürnberg